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Las ciencias físico-matemáticas
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Tas ciencias flsic~matemáticas en la Universidad Nacional
LAutónoma de México son herederas directas de una gran
tradición histórica y en su desarrollo han tenido influencia
decisiva figuras de prestigio como: Fernando Alba Andrade,
Marcos Moshinsky, Carlos Graeff Fernández, Alberto Barajas,
Guillermo Torres, Manuel Sandoval Vallarta y Marcos
Mazari, que supieron aprovechar las positivas condiciones que
dio la gran expansión de la ciencia mexicana en los años
setenta. De hecho, en ese entonces ya existía una base estruc
turada que sirvió de simiente para la formación de nuevas
generaciones de científicos cada vez más internacionali~dos.

Recordemos entonces que durante la década de los sesenta
la sociedad mexicana sufre una crisis profunda que también,
afecta el desarrollo de las ciencias en nuestro país. En el área 
cientifica, específicamente de la UNAM, el número de plazas
se vuelve extremadamente limitado, lo cual reduce el (reci
miento; sin embargo los sesenta representan una estabilización
univenitaria porque comienza a funcionar en forma sistemá- ~

tica el doctorado nacional y surgen nuevas áreas de trabajo
como la Física Atómica, Molecular y Estado Sólido y despunta
la Ciencia de Materiales, conforme más jóvenes regresan de su
preparación del extranjero. Sin embargo, aún no existe una
posibilidad de incorporarlos dentro del aparato de investiga
ción. A pesar de haber grandes ~cidades de formación de
personal y de convocatoria por parte de las carreras científicas
hacia los mejores jóvenes del páís, no e~istía la' posibilidad de
incorporarlos dentro del aparato de la investigación científica.
Así tenemos que a finales de esa década en el Instituto de
Fisica la única plaza que se abrió en el área de Estado Sólido
fue competida por más de diez de sus estudiantes, situación sin
precedente.

En ese entonces, la ilusión de vivir en los cincuenta empieza
a desvanecerse yaquellos aparatos que habían sido adquiridos '
como donativos en los cuarenta y que se veían como grandes
logros durante los sesenta, muestran su obsolecencia y ~ em
pieza a notar la falta de inversión en la ciencia.

El cambio que habría de ser de enormes consecuenciaS para
la educación del país, se inicia en 1967. Un conflicto aparente
mente trivial en la Facultad de Derecho, generado por es-
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Matemáticas en la UNAM, éstas representan el grupo más
fuerte que existe en el país en dicha área y que ha sido además
el promotor de muchos de los demás grupos que existen en
otras áreas de México; se cuenta con el mayor potencial
humano de cualquier institución en el país, y se tiene además
una tradición importante de publicar evaluacióll.por pares y
de infraestructura desarrollada. Como conjunto, las publica
ciones del- área de Físico-Matemáticas son las más considera
bles. Así por ejemplo, un estudio realizado en la base de datos
inspec muestra que la UNAM representa en promedio el 45%
de la ciencia que se produce en esta área en México.

La pregunta sería ahora, ¿cuáles son 'los retos a los que
se enfrenta esta área y cuáles son las principales oportunidades
que tiene hacia el futuro?

Para responder, diremos que es insoslayable la necesidad de
contar con un mejor equipamiento científico. Los equipos
adquiridos durante la década de los setenta llegaron a su má
ximo uso durante los ochenta y hacia los noventa deben reno
varse si se quiere conservar competitividad. Además, debe de
promoverse el que se continúe con criterios externos de eva
luación; sin embargo, la más impórtante vía que debe abrirse
es la de romper -la: supuesta contradicción que existe entre
trabajo orientado hacia ciertos logros y trabajo de alta calidad.
En algunos sectores de nuestro medio, parece haberse de
sarrollado la idea de que la ciencia importante es la ciencia
que no tiene en sí ninguna aplicabilidad. La realidad es que no
sólo no existe ninguna contradicción alguna entre calidad y
aplicabilidad, sino que es un requisito para que exista aplicabi
lidad el que el trabajo haya sido de alta calidad. Tradicional
mente en México ha existido una actitud contraria a la Ciencia
Aplicada, creo que con justificada razón debido al mal uso que
algunos sectores le dieron a este término. Durante los años
setenta el CONACyT estaba dispuesto a apoyar cualquier cosa
menos la Ciencia Básica y exigía una supuesta aplicabilidad
inmediata a cosas realmente intolerables. El resultado de esa
actitud fue un absoluto divorcio entre la ciencia de alta calidad
y las aplicabilidades. El inmediatismo desarrollado en esa
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época, creaba la necesidad de improvisar supuestos tecnólo
gos, aplicólogos y todo tipo de "ólogos" a fin de llenar los
supuestos programas de CONACyT; así de la noche a la ma
ñana aparecieron expertos en zonas áridas, en polímeros, en
materiales, en electrónica y otros, que empezaron a producir
un trabajo de pésimo grado a nivel nacional llevándose la ma
yoría de los recursos. En la UNAM, en donde había una gran
tradición en cultivar la Ciencia Básica de alta calidad,
fue natural una reacción de vacunación contra este tipo de

demagogia.
Hacía los noventa es ineludible el que México requiera de

una ciencia vigorosa, activa, tanto Básica como Aplicada y que
pueda contribuir al desarrollo de su aparato industrial, sea por

los conocimientos generados como por los resultados humanos
formados. No existe ninguna contradicción entre seguir desa
rrollando la ciencia y al mismo tiempo aplicarla; sin embargo
esto requiere la modernización de algunos puntos de vista que
aún se sostienen y el rompimiento con algunos de los criterios
tradicionales de evaluación de la ciencia; se requiere un cam
bio de mentalidad de muchos de los miembros de.la comuni
dad científica de la UNAM, en particular debemos ser muy
claros en que tenemos mucho que ~frecer a la Nación con el
trabajo que desarrollamos. Si nos orientamos correctamente
hacia una sana relación con la industria, nuestra ciencia adqui
rirá mayor fuerza e impacto a nivel social. La ciencia bohemia
de los años cincuenta está ya totalmente superada y a cambio
tenemos por delante una ciencia que debe estar vinculada con
el desarrollo del país y deberemos redefinir algunas de las me
tas del trabajo científico en el área de Físico-Matemáticas en
la UNAM, si no queremos quedar excluidos del desarrollo
nacional y aun internacional.

Actualmente existe un cambio muy profundo en las comuni
dades científicas en el área de Físico-Matemáticas, y los países
en los que tradicionalmente ha habido un apoyo irrestricto a
las Ciencias Básicas, ahora han replanteado algunas políticas;
tal es el caso de Estados Unidos, en donde el apoyo a la Cien
cia Básica se sigue viendo como esencial y sin embargo, se está

. .


